

Des réformes ou le chaos

(Bakho)

Nous sommes aujourd'hui à un des moments les plus critiques de l'histoire de la Russie. Dans le cadre de la liberté politique, il nous faut enlever tous les obstacles sur la voie de la liberté d'entreprendre.

Les actions les plus décisives sont à engager dans la sphère de l'économie. La première direction est celle de la stabilisation. [...] La seconde, c'est la privatisation. [...] La privatisation se déroule en Russie depuis longtemps, mais de façon sauvage et non organisée, et souvent sur une base criminelle. [...] Établir un climat de concurrence permettra de détruire le "rideau de fer" économique. Nous proposons de fermer une partie des entreprises et de réorienter totalement une série d'usines militaires vers des productions civiles...

Si un processus de création d'armées nationales se déroule [dans les autres États souverains], il ne nous restera qu'à former notre propre armée. Mais ce n'est pas notre choix. Il y a une ligne que nous ne pouvons franchir sous aucune condition : l'intégrité territoriale de la Russie, son unité étatique et juridique. [...]

Il n'y a en Russie qu'un seul pouvoir : le Congrès et le Soviet suprême russe, le gouvernement russe, le Président russe... Aucun parti ne sera désormais le maître autoproclamé de l'État russe.

B. Eltsine oct 1991

Lettre d'une enseignante du lac Baïkal en Sibérie mars 1992 (Ia)

publiée dans l'hebdomadaire Gomrok

« Il y a trois ans déjà, j'ai conclu un contrat avec l'État d'après lequel une partie de ma paie serait épargnée pour l'achat d'une voiture par ces versements réguliers à la Banque d'État. Après avoir, au bout du compte, versé 18 000 roubles, cela s'est révélé une fiction puisque la voiture coûtait, trois ans plus tard, 100 000 roubles supplémentaires. [...] Je travaille comme enseignante au BAM (Baïkal-Amour-Magistral) en Sibérie. Bien entendu, je n'ai pas cet argent. On m'a dit que cet État qui avait conclu ce contrat n'existe plus aujourd'hui. Pourtant, les caisses d'épargne ont été montées par le gouvernement de Russie (RSFSR). Il y avait bien, alors, des fonctionnaires pour soutirer cet argent gagné à la sueur de notre front, aujourd'hui, plus personne pour tenir les promesses. [...] Je n'achète plus jamais de charcuterie mais de temps en temps, j'aurais plaisir à acheter une petite saucisse. Pour ce qui est des fruits, je ne me permets que les pommes. Très rarement, je fais une folie : j'achète une ou deux oranges, un citron ou un pamplemousse, j'en ai si envie, surtout du pamplemousse ! [...] Quant à la viande de bœuf, j'en consomme deux fois moins qu'avant les réformes. J'achète le plus souvent des cuisses de volailles (je commence par faire du bouillon, puis je les passe à la poêle) ou du foie de bœuf. Les sucreries et les douceurs, j'y ai tout à fait renoncé.

-inflation galopante

-cf ex URSS

=désillusion face un état impuissant

-pauperisation